

Sus obras siguen vigentes

Méjico

Pedro del Río Zañartu vuelve desde investigación histórica

• *La vida de este filántropo y viajero universal, su amor por su tierra penquista, el legado donado a su ciudad y sus viajes por el mundo son algunos de los hechos registrados por Armando Cartes en su libro histórico que escribió en torno a este ciudadano de Concepción del siglo pasado.*

La segunda edición del libro "Pedro del Río Zañartu, patriota, filántropo y viajero universal", del abogado Armando Cartes Monory, será presentada hoy, a las 19:30 horas, en el Salón de Honor de la Municipalidad de Concepción, por la presidenta de la Comisión Administrativa del Parque Pedro del Río Zañartu y gobernadora provincial, María Angélica Fuentes Fuentelba; el historiador y profesor de la Universidad Católica de Santiago, Juan Eduardo Vargas Cariola, y por el propio autor, director además, de la Sociedad de Historia de Concepción.

Investigación

El libro es el fruto de una larga investigación que se remonta a 1990, cuando su autor era estudiante de Derecho

de la Universidad de Concepción. "Lo escribí, dice, como tesis de licenciatura y obtuve la distinción máxima, 100 puntos. Luego lo perfeccioné y lo edité en 1992 como libro de circulación limitada, para especialistas, historiadores, bibliotecas y Sociedad de Historia. Esta vez se edita para el público en general y estará en el parque y en librerías", explicó el autor.

Respecto al tema, señaló: "Me motivó mi afición por la historia y la importancia de Concepción en la historia del país. En este aspecto, queda muy poco legado material a consecuencia de los terremotos y a otras calamidades que ha sufrido esta ciudad. Sin embargo, el legado de don Pedro del Río Zañartu, penquista de torno y lomo, subsiste en el parque-museo que donó a la ciudad, en su museo, en la población que lleva su nombre y en la mansión que construyó a su segunda esposa, Carmen Urrejola, en calle Castellón con Barros Arana, actual monumento histórico. Para escribir este libro, recurri a fuentes originales que corresponden a escritos y a su correspondencia personal; a archivos notariales de la región, documento del Archivo Nacional y antecedentes tomados de la Biblioteca Nacional. También consulté las actas de la Municipalidad de Concepción de principios de siglo, así como múltiples obras históricas, encontrando información muy dispersa".

Visión regional

¿Cuál es la trascendencia de este texto? "La importancia del libro está en que excede a don Pedro del Río, porque él estuvo vinculado a muchas instituciones penquistas en las que participó: antiguo Teatro Concepción, Banco de Concepción o Club Concepción. El libro describe a esta ciudad en el siglo pasado y se mencionan muchas familias de relevancia de la época. Contiene asimismo, una genealogía de la familia del Río Zañartu y Santamaría, compuesta de seis hermanos y de los que hoy descendientes. También hay una historia del fundo Hualpén con todos los hechos de significación regional y nacional que allí ocurrieron y que son de interés histórico".

¿Quién era don Pedro del Río? "Era un hombre de negocios, un empresario progresista muy querido y vinculado con el exterior. Fue exportador de trigo cuando Chile era gran productor. Y a pesar de haber viajado varias veces por el mundo, siempre volvió a Concepción, la ciudad que más quiso en su vida".



Una segunda edición muy mejorada en lo formal y sustancial del libro "Pedro del Río Zañartu", de Armando Cartes, será presentada hoy por miembros de la Comisión Administrativa del Parque Hualpén.

Pedro del Río Zañartu vuelve desde investigación histórica [artículo].

Libros y documentos

AUTORÍA

Cartes, Armando

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pedro del Río Zañartu vuelve desde investigación histórica [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)